
J.W.  2020.summer vol.013

J.W. 2020.summer vol.013



　突然神が舞い降りたようなひらめきでアイデアが浮かぶということはなかなかないので、
一部の天才はどうか解りませんが、だいたい何かのモチーフがあるのだろうと思います。「こ
の発想のモチーフはあれだね」って見えてしまうことを特に問題だと思いませんが、「あのモ
チーフをそのままここで使うのはおかしいでしょう」と感じてしまうのは何とも気持ちが悪い。
条件が違う分だけ『読み替え』の作業が必要だろうと思っています。
　昨年訪れた奄美大島の田中一村記念美術館。予備知識を持たずに見た施設ですが、南の
島の風をとても上手に表現している空間を楽しみました。
　別の場所に建っていたら違和感があるだろう水盤の上に浮く高床の美術館は、この島の施
設でなければ「プロポーションが悪い」と感じたかもしれませんが、元々この島の文化には高
床の倉庫があって、そこからモチーフをとっていることを直感させるし、水盤の縁が島の海岸
線を感じさせます。モチーフと現物のスケールは随分ちがうけど、とても上手に『読み替え』を
した例だと感じます。
　コロナウイルス騒ぎで遠出しなくなった分だけ“地域”を感じる機会が多くなっています。
和歌山の歴史・風土が育ててきたモチーフを正しく『読み替え』て、現代に表現する建物をつ
くる。そんなことを考えて、他所で見た上手な例として表紙の1枚を選びました。

「読み替え」

奄美の高床倉庫

㈱堀田設計
谷岡　拓

サイモン建築設計室
柴本　米一

※新型コロナウイルス対策として、
参加者は協力会員・正会員・準会員
・スタッフ会員に限定。
広めの会場でマスク着用、換気をし
ながらの開催となりました。

　７月７日に７月の勉強会が建築士会館３階で開催されました。
　前半は遠藤照明様による「照明セミナー～光と生体について」
人の暮らしの中で、光がいかに重要であるかを気づかされるセミ
ナーでした。また新しく発売される(※勉強会の時点では未発表
です)間接照明用の器具も拝見させていただきました。
　２部目は「計画中のプランを味わう」と題し、３人のスピーカ
ーにプレゼンを行っていただきました。西本氏【ｎｈａ】からス
タートし、谷岡氏【㈱堀田設計】、岩脇氏【㈱環境建築計画】の
３名が現在進行中のプランについて説明。
スケッチや模型、ＢＩＭを駆使したり等、いずれも視覚や感性に
訴えながらの趣向を凝らしたプレゼン手法です。
　今後、現実に工事が始まり完成していくのが楽しみですが、
別途機会を利用してまた紹介してほしいものです。

　9月の勉強会は9/25(金) 18：00より、会員の辻岡直樹さんによる完成
作品紹介を動画配信予定。詳細は決定し次第、アナウンスします。

　美しい図面であっても、カッコイイ写真であっても、魅力的な
プレゼンテーションであっても、結局大事なのは、現地のホンモ
ノがどうなのかってことだよな。それをみんなで感じたいなと思
って、事業計画に建築旅行を入れて予算も組んだのに。今年度の
開催はほぼ絶望的です（会員には年配者が多いので無理しない）。
　建築家を招いた設計手法（ディテール）の勉強会企画も、細部
が見えにくいＷＥＢ配信での開催は難しい。
　そこで注目しているのが、会員建築家たちの設計中プロジェク
トの発表会。通常、発表されるのは完成した建築で、設計中であ
ったとしてもプレゼンテーション用に綺麗にまとめられたもので
すが、いま我々が企画しているのは、悩みながら設計をまとめよ
うとしている段階のものや、格好いいプレゼンテーションを作成
しようとしている段階のものを発表してもらいます。
　発表内容の機密性が高いので公開できないのは残念ですが、特
定少数だからこその楽しい企画になりそうです。細部まで見えな
くても議論できるので、ＷＥＢ配信でも良さそう。
　７月に第一弾を開催しましたが、これからも続けたいと考えて
います。

「薬師寺にて」

　平成の解体修理を終え約１０年ぶりにその姿を現した薬師寺
東塔を訪ねました。本来であれば落慶法要他様々な催事が予定
されておりましたが時勢の事もあり軒並み中止となり残念です。
　JIAイベントで工事中現場を見学させていただいて以来の訪問。
「西塔と比べて東塔の三重目の軒の出が少ないやろ。塔身の経年
収縮を考慮して全体高さもちゃうんやで」などと御朱印目当てにつ
いてきた嫁を相手に知ったかぶりしている時、ふと気付いたことが
西と東では軒の出はおろか屋根勾配自体が違うことに気づく。
　西塔復元にあたっては後年修理で東塔に追加された野屋根の
桔木を省略し古式を採用した為かと思いきや、西岡棟梁の著書を
紐解くと「年数が経てばだんだんと垂れが出てちょうど良うなる」
とのこと図面を見ますと東塔三重の屋根勾配は約５寸に対し西塔
のそれは約4寸。これが東塔並まで垂れてしまうと様々な不具合も
出そうですが、軒天井の勾配も垂れを予期するかの如く東塔より
もかなり急勾配になっています。
　もちろん3重軒天勾配＞2重＞1重です。

　この度協力会員として入会させて頂きましたパナソニック和歌山
電材営業所の南方と申します。
　和歌山市内中之島ロータリーの近くの事務所で仕事させて頂い
ております。コロナショックで大きなダメ－ジを受けている昨今です
が、今回のコロナ禍での事業継続的にみた最大の学びは、なんとい
ってもデジタルネットワ－クの力だと思います。これがなければ在宅
勤務など仕事が出来なかったことでしょう。
　私共もこれを機会に設計をされている方々へ照明器具関連の新
商品ＰＲなどの動画をYouTube配信（60～90秒）し工夫して提案
をしております。
　又、毎年大阪で開催しております商品内覧会（SUPER-BOX、くらし
体感スクエア）においてもＷＥＢ展示会での実施などを企画してい
るところです。これからも照明器具を始め電設資材商品をご提案さ
せてもらえればと思います。
　パナソニックの総合力を結集し皆様の設計にお役立ち出来るよう
努力してまいります。よろしくお願い致します。
　私の好きな言葉、創業者である松下幸之助のメッセ－ジ『道は無
限にある』です。

㈱サニコン
西坂　公志

　本年度より協会員に入会させて頂きました、㈱サニコン西坂と申します。
これから宜しくお願い致します。
　当社は創業50年を迎える節目の年となり、さらなる飛躍に向け、これか
らもお客様のニーズにお応え出来るよう頑張っていきます。
　ご存じの方もおられるかと思いますが、当社の事業内容を少しご紹介さ
せて頂きます。浄化槽維持管理から始まり、建物全般の設備（貯水槽・消防
設備・排水管）の清掃及び点検・改修・空気環境測定・生ごみ処理機販売と
多種に渡っておりますが、特に私が担当しております浄化槽の設置計画・
設計・施工に関して力を入れております。何でも結構ですので、浄化槽に関
することがございましたら西坂までご相談ください。
　私の趣味と言うか一番好きな事になりますが、家族で思いつくまま出か
けるドライブです。ここ最近は、コロナ
の影響もあり、あまり行けていないの
が残念です。
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「withコロナの中で」～地域会長より～


